
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 383
от 30 апреля 2023 г. Жены-мироносицы

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ЛЮБОВЬ ПОБЕЖДАЕТ
Не убеждения и даже не глубокая убежденность могут пересилить страх смерти, позора, 

а только любовь может сделать человека верным до конца, без предела, без оглядки…
И поэтому, когда мы будем испытывать свою совесть по отношению ко Христу, по отно-

шению к нашей Церкви, по отношению к самым близким или дальним людям, к родине, 
– будем ставить себе вопрос не об убеждениях наших, но о любви нашей. И у кого найдется 
сердце настолько любящее, настолько верное и непоколебимое в любви, как было у робко-
го Иосифа, у потаенного ученика Никодима, у тихих жен-мироносиц, у предателя Петра, у 
юного Иоанна – у кого найдется такое сердце, тот устоит против пыток, против страха, про-
тив угроз, останется верным и своему Богу, и своей Церкви, и ближним, и дальним, и всем.

А в ком окажутся только крепкие убеждения, но сердце холодное, сердце, не загорев-
шееся такой любовью, которая может сжечь всякий страх, тот знай, что он еще хрупок, и 
проси у Бога этого дара слабой, хрупкой, но такой верной, такой непобедимой любви.  

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, 
океан служит началом для всех вод земных. Писания 
отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному исполнению за-
поведаний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилеж-
но; с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, но, 
если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и не-
сколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. 
А когда садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать 
мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю 
Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой от 
меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 
18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просве-
тил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение
евангелие от иоанна

(глава 15, стихи 43-47; глава 16, стихи 1-8)

15:43 пришел Иосиф из Аримафеи, знаменитый член 
совета, который и сам ожидал Царствия Божия, осме-
лился войти к Пилату, и просил тела Иисусова.
15:44 Пилат удивился, что Он уже умер, и, призвав 
сотника, спросил его, давно ли умер?
15:45 И, узнав от сотника, отдал тело Иосифу.

СЛОВО БОЖИЕ 15:46 Он, купив плащаницу и сняв Его, обвил плаща-
ницею, и положил Его во гробе, который был высе-
чен в скале, и привалил камень к двери гроба.
15:47 Мария же Магдалина и Мария Иосиева смотре-
ли, где Его полагали.
16:1 По прошествии субботы Мария Магдалина и Ма-
рия Иаковлева и Саломия купили ароматы, чтобы 
идти помазать Его.
16:2 И весьма рано, в первый день недели, приходят 
ко гробу, при восходе солнца,
16:3 и говорят между собою: кто отвалит нам камень 
от двери гроба?
16:4 И, взглянув, видят, что камень отвален; а он был 
весьма велик.
16:5 И, войдя во гроб, увидели юношу, сидящего 
на правой стороне, облеченного в белую одежду; и 
ужаснулись.
16:6 Он же говорит им: не ужасайтесь. Иисуса ище-
те Назарянина, распятого; Он воскрес, Его нет здесь. 
Вот место, где Он был положен.
16:7 Но идите, скажите ученикам Его и Петру, что Он 
предваряет вас в Галилее; там Его увидите, как Он 
сказал вам.
16:8 И, выйдя, побежали от гроба; их объял тре-
пет и ужас, и никому ничего не сказали, потому что 
боялись.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаг  о Божественная 
Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твое-
го слышати; сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни прей-
ти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы 
видимых и невидимых враг. 
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ПРОПОВЕДЬ

ПОГОВОРИМ О ЛЮБВИ
Разговор пойдет не о любви в привычном мирском 

понимании, а о самом главном — о законе люб-
ви, законе нашей жизни с Богом. Ибо все в мире су-
ществует по закону любви: любви Бога к человеку, 
любви человека к Богу и любви человека к человеку. 
Апостол Иоанн Богослов так и говорит: Возлюблен-
ные! Будем любить друг друга, потому что любовь от 
Бога, и всякий любящий рожден от Бога и знает Бога; 
кто не любит, тот не познал Бога, потому что Бог есть 
любовь (1Ин.4:7-8).

Ни в одной религии нет Бога Троицы, ни в одной 
религии нет Бога любви. Судия — да. Творец — да. 
Но чтобы Бог был Любовь — только христианство 
свидетельствует об этом. Суть Божественной жизни 
мы видим на иконе Святой Троицы — это взаимная 
любовь Трех. Один сам себя любить не может, это 
будет эгоизм. Два — некоторая неполнота и зам-
кнутость. Три — это уже некая полнота, когда трое 
в этом круговороте любви пребывают вечно. И Богу 
захотелось, чтобы еще какое-то творение, подобное 
ему, приобщилось к жизни личной, умной, со сво-
бодной волей и в потенциале бессмертной, чтобы 
на Божию любовь это творение отвечало сыновней 
любовью. Можно сказать, что Бог сотворил нас с 
риском для Себя, потому что человеческая лич-
ность может выбирать — принять любовь Божию 
или не принять.

Подумаем о том, что наш сыновний долг — лю-
бить Господа так, как Он возлюбил нас. А Он нас 
возлюбил до Креста, до смерти крестной. Никто 
из нас даже представить себе не может, что было 
на Голгофе, какие мучения претерпевал Христос. 
Земля до сих пор стоит только из-за того, что ко-
е-где есть еще между нами любовь. Если из жиз-
ни постепенно будет уходить любовь, тогда этому 
миру незачем будет существовать. По выражению 
одного мудреца, солнце — это слабая тень Бога. Что 
мы можем принести Тому, Кто в тысячи и даже не-
сравненно более раз — светлее, ярче, больше вся-
кого солнца? Оказывается, такому Богу дорого ма-
ленькое человеческое сердце, в котором должна бы 
быть ответная любовь к своему Создателю и Спаси-
телю. Если в этом сердце есть любовь, то ради этого 
стоило Сыну Божьему и рождаться, и жить, и учить, 
и страдать, и умирать, и давать заповеди, Еванге-
лие, Церковь с ее Таинствами. И чем больше будет 
таких ответов на Божественную любовь — тем боль-
ше будет существовать наш с вами мир. Ибо нам 
Писание говорит, что тогда придет Господь судить 
мир, когда оскудеет в мире любовь.

Каждая новая жизнь — это частичка Божественной 
любви. Один из святых отцов сказал: «Какова при-
чина творения мира? Он сотворен ради человека. А 
человек почему появился на этом белом свете? От 
преизбытка Божественной любви». Бог нам открыва-

ет смысл жизни, вечность человеческой души, Цар-
ствие Божие, Рай и Ад, жизнь с Ним и жизнь без Него.

Жизнь с Богом это как лестница со ступеньками на 
небо. Ступени есть евангельская жизнь: постепенно, 
не спеша, с первого класса — во второй, третий, де-
сятый — потихонечку поднимаемся. Господь нам от-
крыл, что человек — богоподобное существо, создан-
ное не для смерти, не для страданий и болезней, не 
для кризисов и испытаний, но для блаженства.

К чему это нас подвигает? К бесконечной ответной 
любви к Богу. Реально свою любовь мы показать и 
засвидетельствовать можем через любовь к молитве, 
к богообщению, к храму, к Таинствам Церкви. Это 
одна из составляющих любви к Богу. А вторая — воз-
любить Бога через наших ближних, людей, которые 
окружают нас. Пусть это будет хотя бы один или два 
родных, близких нам человека. Но как сказал один из 
святых отцов, любовь должна начинаться с родных и 
близких, но она не должна ими заканчиваться.

Господь Сам сказал, что на двух заповедях зиждет-
ся весь закон: …возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим, всею душою твоею и всем разумени-
ем твоим, и всею крепостию твоею… возлюби ближ-
него твоего, как самого себя (Мк.12:30-31). Если нет 
в сердце любви к Богу, что тогда? Да ничто ее не за-
менит. Все, что мы с вами в храме делаем, это только 
поводы и средства, чтобы что-то в нас было похожим 
на нашего Бога. Главное, что делает нас похожими 
на Бога — милосердие, любовь. Не крест на груди, не 
платок, не длинная юбка, не Акафист и не Псалтирь, 
не знание богослужения и Священного Писания наи-
зусть — нет. Дела, ведь вера без дел мертва. Жизнь 
нам дана Богом не для того, чтобы просто прожить 
ее, или выжить, или чтобы что-то «нажить»… Нашей 
жизнью земной мы должны вжиться, влиться, врасти 
в вечную жизнь.

Часто люди говорят: «Я не знаю, как надо любить 
Бога. Я Его ищу и не знаю, как до Него достучаться». 
На самом деле — очень просто: через нуждающегося 
человека можно достучаться до Него. Апостол Иоанн 
Богослов сказал: Кто говорит: «Я люблю Бога», а бра-
та своего ненавидит, тот лжец (1Ин.4:20). Никто не 
может любить невидимого Бога, если до этого не на-
учился любить конкретного живого человека. Поэто-
му прежде, чем ставить вопрос: «Как достичь Бога?», 
спросим себя: «Как мы относимся к ближнему?» 
Если наше сердце закрыто, холодно, замкнуто, если 
оно пугается при одной только мысли, что ближнему 
от нас что-то надо, — тогда не о чем и говорить, нече-
го искать близости Божией. Надо сначала научиться 
иметь сердце теплое, живое и внимательное к ближ-
нему, только тогда через любовь к людям оно увидит 
Бога.

Преподобный Силуан Афонский сказал: «Любить 
Бога никакие дела не мешают». Этому мешают только 
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наша духовная бездарность, безблагодатное сердце, 
не имеющее ни веры, ни любви, ни смирения. Если 
у нас изо дня в день, из месяца в месяц, из года в год 
не умножается долготерпение, снисходительность, 
благость, милосердие, сострадательность, которые, в 
конце концов, должны привести к умножению высо-
чайшего дара любви Божией, то мы отклонились от 
путей Божиих.

Суть жизни духовной — отстать от каких-то грехов 
с помощью Церкви, молитвы, Таинств. Но мы долж-
ны не только уклониться от зла, но сотворить благо 
(Пс.33:15). Если дерево, посаженное в землю, растет 
год и другой, и третий, и пятнадцатый и не плодоно-
сит, то оно просто занимает место. Господь однаж-
ды сказал апостолам в притче о смоковнице непло-
доносящей: Сруби ее: на что она и землю занимает? 
(Лк.13:7) Для Бога самое главное — это плод. А самый 
главный плод нашей жизни по отношению к Богу и 
людям — любовь.

Пост, молитва, домашнее правило, чтение Еван-
гелия — это не самоцель, а только средство для 
стяжания этого плода — любви. Тот человек, ко-
торый живет для себя одного, — лишь коптит свою 
жизнь. Тот же, кто живет для других, — живет на-
стоящей жизнью. Кто собирает деньги — собирает 
лишь средства к существованию; тот же, кто ис-
пользует их на благо ближнего, — уже сейчас жи-
вет реальной, полноценной жизнью для Бога и для 
вечности.

Христос Спаситель заповедал нам: …да любите друг 
друга; как Я возлюбил вас, так и вы да любите друг 
друга. По тому узнают все, что вы Мои ученики, если 
будете иметь любовь между собою (Ин.13:34-35). Го-
сподь не сказал, что узнают нас по одежде, хотя и оде-
жда должна быть соответственной нашему исповеда-
нию, или по четкам и черным платкам, опущенным 
головам или скорбным и унылым лицам, выражаю-
щим глубину покаяния — его надо иметь, но внутри 
души. Ни на каком внешнем образе жизни Господь 
наше внимание не останавливает, только на одном и 
самом главном, что делает нас учениками Христовы-
ми — любовь между собою.

Если в своей душе мы имеем только небольшой 
росток, слабый отблеск этого чувства, надо молить-
ся всесильному Богу, чтобы Он возрастил этот ро-
сток в дерево, приносящее плоды любви, а слабый 
отблеск воссиял полнотой небесного сияния любви, 
от которого могла бы согреться наша жизнь, жизнь 
близких, а потом и всех тех, кто нас окружает. Бу-
дем же делать прежде всего дела любви, потому что 
недостаточно одного сострадания, ибо вера без дел 
мертва (Иак.2:26). Именно дела являются выраже-
нием нашей любви, сердечного участия, ласки и 
доброты.

С чего начинается любовь к ближнему? Молитва 
друг за друга есть дело любви. Господь расположит 
к нам сердце недоброжелателей, если будем молить-
ся за них словами, которые заповедали нам святые 
отцы: «Спаси Господи и помилуй сестру мою (или 
брата моего) и святыми ее (его) молитвами прости 
мои согрешения». Пусть даже мы еще думаем, какие 

же они святые, все равно, изо дня в день надо молить-
ся такими словами, и Господь, в конце концов, дарует 
некое видение в сестре или брате действительно хо-
рошего и достойного.

Если мы последователи Христовы, Его ученики, то 
должны помнить, чему Он нас учил накануне добро-
вольного предания Себя на Распятие. Он взял поло-
тенце, препоясался и стал умывать ноги ученикам 
Своим. Этим действием Спаситель дал заповедь: Если 
Я, Господь и Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны 
умывать ноги друг другу (Ин.13:14). Кто хочет между 
вами быть большим, да будет вам слугою (Мф.20:26). 
К сожалению, именно эту заповедь никто из нас не 
помнит, мы как-то скользим умом по поверхности 
этих святых слов, но надо помнить, что за Божествен-
ной трапезой это были последние слова Господа Сво-
им ученикам. Поэтому всегда надо молиться, чтобы 
Господь даровал нам силы творить добрые дела. Что-
бы не нам служили, а мы служили.

Сейчас нет такого обычая — умывать ноги. Святые 
отцы нас наставляют: мы должны друг перед другом 
смиряться и искать случая, как послужить друг другу. 
Христос сказал нам: Сын Человеческий не для того 
пришел, чтобы Ему послужили, но чтобы послужить 
(Мф.20:28). Сегодня никто из нас не ищет, где, кому 
и как послужить. Наоборот — все в жизни должно 
крутиться вокруг нас. В таком случае судьба наша 
будет печальной. Ведь когда мы предстанем пред 
лицом Божиим, то услышим: «Все крутилось вокруг 
тебя, ты был центром своей жизни и хотел, чтобы все 
было по-твоему. Итак, тебе достаточно было жизни с 
самим собою, ты любил только самого себя — теперь 
ты здесь один и останешься, но только навечно. Как 
ты никому не служил, так тебе здесь никто служить 
не будет». Авва Дорофей говорит, что это и будет ад: 
«Представьте себе, что вас закрыли в темной комна-
те, где нет ни еды, ни общения, ни звука, ни просвета, 
ничего — один только ты, себя помнящий и созна-
ющий». Попробуй, проведи так день, другой — про-
сто один: больше никого и ничего. Там же это будет 
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вечно.
Только представить себе такое уже будет более чем 

достаточно. Так будем же каждый день радеть об об-
новлении нашей души и учиться, как со всей полно-
той послужить ближнему, чтобы через это стать под-
линными, истинными, любящими сынами Божиими.

Христос Спаситель знал, что если врагов не будем 
любить, то мира в душе не будет. Поэтому в Нагор-
ной проповеди Он заповедовал нам: …любите врагов 
ваших (Мф.5:43) Если не будем любить врагов своих, 
то лишь по временам душа будет как бы спокойна, но 
если мы любим врагов, то мир в душе пребывает день 
и ночь. Люди скорее слабы, чем злы, надо к ним быть 
более снисходительными. «Когда нам делают добро, 
— пишет святой Амвросий Медиоланский, — призна-
тельность требует помнить его. А когда делают зло, 
любовь побуждает забывать его».

Мы, православные люди, должны жить так, что-
бы через нас прославлялось имя Божье, чтобы люди 
говорили о нас, как о христианах первых времен. 
Язычников поражало их отношение друг к другу, они 
говорили: «Посмотрите на них, как они любят друг 
друга». Дела были вместо слов, потому что слова без 
дел не принесут никакой пользы, а дела и без слов 
могут оказать огромное влияние. Для святых отцов 
самым главным была любовь. Как жили подвижни-
ки первых веков, мы знаем: пустыня, полная аскеза, 
порой, лишение себя даже самого необходимого — 
насущного хлеба, когда питались одной травой ради 
подвига и ради Христа.

В древнем патерике рассказывается о старце, при-
шедшем к собрату сообщить, что завтра пойдут вер-
блюды в город. С караваном он хотел отослать для 
продажи корзины, но ему не удалось закончить к ним 
ручки. Получалось, что только через месяц, когда 
пойдет следующий караван, старец сможет продать 
свои корзины, а пока останется без хлеба. Тогда его 
собрат-монах идет в свою келью, расплетает ручки от 
своих корзин и отдает их старцу со словами: «Возьми, 
они у меня лишние». Это означало, что он сам оста-
нется без куска хлеба. Для нас это — и далеко, и не-
понятно. Кто-то сказал: «Эгоизм рождается с нами, 
а скорее всего, даже раньше нас». Все мы — большие 
эгоисты. Если мы делаем какое-то добро, то делаем 
все равно с расчетом на то, что люди его заметят, а 
если мы чуть-чуть «духовнее», то нам неважно: за-
метят люди или нет, мы верим и знаем — Бог его 
точно заметит! В любом случае — делаем это дело, 
подспудно ожидая какой-то награды, поэтому даже в 
добром деле присутствует корысть. Мы еще слишком 
далеки от того, чтобы творить добрые дела просто и 
бескорыстно.

В жизнеописании преподобного Силуана Афонско-
го рассказывается, что он слезы проливал о всякой 
твари. Есть у него чудесная молитва: «Господи, да 
познают Тебя все народы, как Ты любишь нас». Стар-
цу была открыта сущность и глубина любви Божией, 
которая преображает человека, потому что когда Го-
сподь касается сердца, тогда оно невероятным обра-
зом становится другим. Это мы с вами можем ощу-
щать, в какие-то моменты маленькой земной радости, 

которую нам иногда дает Господь в этой временной 
жизни. Так бывает после особой молитвы, в дни ве-
ликих праздников, после Причащения святых Тела 
и Крови Христовых, когда Господь дает умиление в 
сердце, неизъяснимую радость, благое расположение 
буквально ко всем. Но так бывает на малое, краткое 
время. Господь показывает, что если мы будем идти 
этим путем, то есть не мириться с греховным положе-
нием, в котором сейчас находимся, а постараемся изо 
всех сил, чтобы нам стали присущи мирное располо-
жение сердца и любовь, то наше преображение будет 
— к вечной жизни, жизни с Богом.

Конечно же, чувство любви, милосердия, сострада-
ния и ласки надо вымаливать у Бога, неотступно про-
ся: «Господи! Дай мне другое сердце! Измени меня 
ими же веси судьбами! Я этого хочу, но сам этого 
сделать не могу!» Сами же мы должны использовать 
каждый малюсенький случай, когда представляется 
возможность сделать что-то для близких. Никогда 
никто нас ни на какой подвиг не позовет. А если и 
позовет, то мы не будем готовы к нему, потому что 
не умеем поступать по любви. От нас и требуется-то 
иной раз — посуду помыть да пол подмести. Мы дума-
ем, что кто-то должен это сделать, забывая, что даже 
малое дело, совершенное нами, изменит, прежде 
всего, нашу душу и умягчит черствое сердце. Каждо-
дневными делами особенно удобно распинать соб-
ственный эгоизм, о котором апостол Павел сказал: те, 
кто Христовы, распяли плоть со страстями и похотя-
ми (Галл.5:24). А наш эгоизм всегда все сваливает на 
других. Христос же говорит: кто хочет быть первым, 
будь из всех последним и всем слугою (Мк.9:35).

Суть нашей жизни состоит в том, чтобы понимать 
и помнить: смерть наступает не тогда, когда останав-
ливается сердце или когда отказывают почки. Смерть 
наступает тогда, когда из сердца человеческого ухо-
дит любовь. Если у человека есть любовь, независимо 
от того, какой орган отказал, благодать будет житель-
ствовать в нем, потому что он уже перешел от смерти 
к жизни. Жизнь будет в нем, даже если он на время 
и вкусил эту смерть, потому что он Бога носил в себе, 
потому что носил в своем сердце любовь. Мы, право-
славные люди, счастливы тем, что вечность реально 
может наступить уже здесь, сейчас и среди нас. Если 
в сердце есть любовь, то там Бог, а значит с Ним и 
вечность.

В Свое Царство Небесное насильно Бог никого не 
тянет. Можно сказать, что человеческая душа имеет 
дверь, но она открывается только с внутренней сто-
роны. Даже Бог открыть и взломать ее не может. Так 
Он о Себе и говорит: Се, стою у двери и стучу. Если 
кто услышит голос Мой и отворит дверь, войду к нему 
и буду вечерять с ним, и он со Мною (Откр.3:20). Го-
сподь ждет, чтобы мы свое сердце открыли добро-
вольно и впустили в него Бога, чтобы Он впустил нас 
в Свое Царство, в которое пропуск только один. Ни 
партийный билет, ни сберкнижка, ни возраст, ни ди-
плом об образовании, ни национальность — значения 
иметь не будут. Значение будет иметь одно имя. Имя 
христианина. 

Архимандрит Мелхиседек (Артюхин)
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НОВОСТИ

ПОЕЗДКА В ВЯТСКОЕ
На Светлой седмице Матушка игумения Еротии-

да, сестры Николо-Сольбинского монастыря и 
студентки колледжа «Добрая школа на Сольбе» по-
сетили Историко-культурный комплекс «Вятское» 
в Некрасовском районе Ярославской области. Сюда 
гостей из Сольбы пригласили создатели и мецена-
ты этого удивительного места Олег Алексеевич и 
Лариса Анатольевна Жаровы.

В пятницу Светлой седмицы в Храме Воскресения 
Христова состоялась праздничная литургия, на ко-
торой пел хор студенток колледжа. После службы 
девочки дали Пасхальный концерт. А затем все по-
сетили достопримечательности и музеи села.

Вятское – это уникальный градостроительный 
комплекс XVIII—XIX веков. В нем 12 музеев и более 
50 памятников архитектуры, бывших в прошлом 
купеческими и крестьянскими домами, чайными и 
трактирными заведениями. 

В 2008 году Олег Алексеевич Жаров, ученый-ма-
тематик и предприниматель, купил в Вятском дом 
для дачи. В то время село находилось в упадочном 
состоянии. Впоследствии он выкупил и отреставри-
ровал 35 старинных зданий села, вернув им истори-
ческий облик, привел в порядок источники, постро-
ил три гостиницы, создал музеи, в основу которых 
легли его личные коллекции. В итоге Вятское стало 
самоокупаемым туристическим проектом.

Здесь ведётся краеведческая и издательская ра-
бота. На базе «Вятского» проходят конференции 
и семинары, посвященные развитию туризма, му-
зейного дела, вопросам современного искусства. В 
селе ежегодно проводятся фестивали, организуют-
ся массовые гуляния на праздники. Возрождаются 
традиции местных народных промыслов и извест-
ного до революции местного бренда – «вятских» 
огурцов.

Самым первым в селе открылся «Музей русской 
предприимчивости». В нем посетителям рассказы-
вают об истории села и его незаурядных жителях. 
Ежегодно здесь встречаются их потомки. В музее 
можно увидеть большой макет Вятского. Он как 
музыкальная шкатулка: играет музыка, наступает 
ночь и в домах поочередно зажигаются огни, пока-
зывая этапы восстановления села.

В музее «Звуки времени» собрана самая боль-
шая в России коллекция музыкальной техники: 
домашние органы, пианолы, фонолы, симфонион, 
шарманки, музыкальные шкатулки и граммофо-
ны – все эти инструменты здесь можно не только 
увидеть, но и услышать. А на некоторых разрешают 
даже поиграть.

Услышать можно и бой старинных часов, когда в 
большом трехэтажном музее они начинают одно-
временно бить каждый час. Среди них есть настоя-
щие редкости. Это личная коллекция Олега Алексе-
евича. Каждое утро он сам заводит все часы.

В музее «Страницы истории печатного дела» по-
гружаешься в атмосферу первых печатных мастер-
ских. Но самое удивительное, что здесь находится 
действующая типография, где на старинных печат-
ных станках создают офорты, литографии и книги 
в наше время.

Особое место занимает «Музей возвращенной 
святыни». Весь он посвящен одной книге – Еванге-
лию 1758 года в серебряном окладе, которое после 
революции было украдено из храма в Вятском. А в 
наши дни оно чудесным образом было найдено и 
возвращено в родное село.

Ежегодно в Вятском открывается новый музей. 
Всех их за один день не обойти. Каждый интересен 
и необычен. Все предметы старины, выставленные 
на их витринах, красноречиво говорят о богатой 
истории и культуре России. 

Но и само село как будто один большой музей 
с его живописными домиками, пожарным депо, 
источниками, баньками на берегу речки Ухтанки, 
которые топятся по-черному. По улицам возят ту-
ристов прогулочные автокары в стиле XIX века. 
Даже Вятская аптека «Ригла», в которой продают-
ся современные лекарственные средства и которую 
посещают жители села, выглядит как в старину и 
имеет свою экспозицию.

В 2014 году село Вятское вошло в Ассоциацию 
«Самые красивые деревни России», став первым 
ее членом. А в 2019 году его включили в предва-
рительный список объектов всемирного наследия 
ЮНЕСКО.

Посещение таких мест – часть патриотическо-
го и духовно-нравственного воспитания детей и 
молодежи. Вот почему это так важно для учащих-
ся «Доброй школы на Сольбе». А еще здесь мож-
но усмотреть яркий пример целеустремленности, 
непобедимой силы духа и энергии человека, когда 
невозможное, становится возможным. И мы знаем, 
что без Божией помощи и Его произволения сде-
лать такое не получится. 
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НАШИ ПОБЕДЫ НА МОЛОДЁЖНОМ 
ГАСТРОНОМИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ 

«ВОЗРОЖДАЕМ ТРАДИЦИИ»
21 апреля мы, студентки специальности «Поварское 

и кондитерское дело», приняли участие в XVIII мо-
лодежном гастрономическом фестивале «Возрождаем 
традиции», который прошел в подмосковном городе 
Серпухове, в парк-отеле «Воздвиженское».

Организовали это мероприятие Центр Возрождения 
Традиций и Московский Данилов монастырь. А участ-
никами его стали студенты и преподаватели более 
20 поварских и текстильных колледжей, воскресные 
школы, приходы и семьи.

Фестиваль был посвящён Пасхе. На фестивале участ-
ники не только представляли свои пасхальные блюда, 
но и соревновались между собой. В конкурсе было три 
номинации: «Кулич», «Сервировка стола» и «Арт».

В 12 часов состоялось торжественное открытие фе-
стиваля. Гостям представили организаторов и членов 
жюри. Затем начался конкурс. Все участники пред-
ставляли жюри свои столы. Оценивалось качество и 
вкус теста куличей (номинация «Кулич»), сервиров-
ка стола (все столы должны были быть оформлены в 
стиле какого-либо промысла России) и украшения, в 
частности роспись яиц (номинация «Арт»).

Наш стол был сервирован сольбинской керамикой и 
вышивкой. В центре стояло блюдо с проросшим зер-
ном, в котором находились крашеные яйца. Созда-
валось ощущение, что они лежат на свежей зеленой 
травке. Проросшее зерно – это символ новой жизни. 
Наши куличи мы украсили живыми цветами: сверху 
на глазури были три алые розы. Этот способ украше-
ния имеет свою историю. В конце XIX – начале XX 
веков было принято украшать куличи и творожные 
пасхи одной красной розой. Но мы украсили тремя. 
Это выглядело очень живо и эффектно. Мы испекли 
куличи по старинным монастырским рецептам.

Также на нашем столе стояли три деревянных яйца, 
на каждом из которых были нарисованы монастыр-
ские храмы: Успенский, Спиридона Тримифунтского 
и Ксении блаженной. Корзинки для яиц были сдела-
ны из вьющихся цветов. Это тоже оживляло наш стол. 
В зеленой травке и цветах передавалось весеннее на-
строение. Изображения храмов вызвали восхищение у 
членов жюри, они даже захотели посетить Сольбу.

Другие участники тоже оформили свои столы кра-
сиво и интересно, было много хороших работ. Рассма-
тривая их, мы получили бесценный опыт по дизайну и 
оформлению пасхальных блюд. 

Однако члены жюри были непреклонны, они оцени-
вали строго и справедливо, чтобы выявить истинных 
победителей.

В завершение фестиваля состоялась церемония 
награждения. Мы заняли первые места в двух номи-

нациях: «Сервировка стола» и «Арт». В номинации 
«Кулич» студентки заняли третье место, а наша препо-
давательница, Ирина Владимировна, - первое. Таким 
образом наш колледж получил три золотые и одну 
бронзовую медали!

Эта победа принесла нам огромную радость. Ведь 
несмотря на большое число участников и строгость 
жюри мы смогли победить! 

От всей души благодарим Матушку за возможность 
принять участие в этом фестивале. Благодарим на-
ших дорогих благодетелей, которые всегда с нами 
и которые вкладывают свой труд в обучение юных 
специалистов. 

Отдельно хотим выразить благодарность организа-
торам и тем, кто помогал нам с подготовкой к труд-
ному соревнованию: монахине Паисии, монахине 
Феодосии и нашей преподавательнице Ирине Влади-
мировне.  

Полещук Александра, 2 курс, 
«Поварское и кондитерское дело»
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ЁЖИКИ ИЗ ГЛИНЫ
После Пасхи, на Светлой седмице, у нас были небольшие каникулы. Мы показывали спектакли в мона-

стыре, ездили на выступление в Переславль, звонили на колокольне, гуляли и отдыхали. А в пятницу, 
21 апреля, нам провели интересный мастер-класс, на котором мы лепили ёжиков из глины. Об этом я хочу 
рассказать.

После завтрака всех младшеклассников собрали в трапезной и познакомили с Татьяной, которая расска-
зала о том, что мы будем лепить ёжиков по картинке. Нам раздали картинки. На них были живые ежики, 
очень милые. Нам предложили выбрать, кто из какой глины хочет лепить, из красной или из черной. Крас-
ная глина была мягкая, а черная – с песочком и не такая мягкая. Красная глина весила 2,5 кг, а черная – 2,6. 
Еще после обжига красная глина остается красной, а черная становится белой. Я выбрала красную глину. 

Теперь расскажу, как мы лепили. Сначала мы взяли два куска глины и слепили две чашечки. Мы их скле-
ивали и примазывали друг ко другу. Потом мы делали головку, которая должна была получиться в два раза 
меньше, чем тело ёжика. Затем мы придавали нашему ёжику толщину спереди и сзади. Когда тело ёжика 
было готово, мы убрали все трещины, чтобы при обжиге ёжик не взорвался. 

Наконец, мы приступили к мордочке. Сначала мы сделали глазки, а потом носик. Кто-то сделал ёжику 
улыбку, а кто-то такое выражение, будто бы он не хочет вставать из спячки. Потом мы взяли два маленьких 
кусочка глины, скатали из них шарики и сделали маленькие лапки нашему ёжику.  

После этого нам выдали лопаточку, которая называется стек, с его помощью мы делали ежу иголки. В 
конце мы вырезали специальные дырки на спине, чтобы при нагреве воздуха ёжик не разломался на части. 
Теперь наши ёжики сохнут и ждут обжига. Но некоторые девочки не хотят их обжигать, а оставят так, как 
есть, потому что боятся, что их ёжики могут треснуть в печке.

Мне понравился мастер-класс. Он был одновременно и простой, и сложный. Самым сложным было сде-
лать все правильно, чтобы не осталось трещинок в глине, чтобы ёжик потом не испортился в печке. Мне 
кажется, что у меня ёжик получился очень красивым и милым. 

Лозан Клеопатра, 4 класс
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. Ведь мона-
хами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монаше-
ство – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас 
не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Чтение святых отцов – основа 
трезвенного взгляда на жизнь, 

защита от мирского духа
Всем нам, избравшим монашеский путь спасения, 

важно погружение в отеческую традицию, вхожде-
ние в то пространство святости, которое нас самих спо-
собно привести к вратам Царства Божия и оградить от 
действия духа мира сего, лежащего во зле.

Дух мира сего, бывает, проникает в монастыри не-
заметно. Общаясь с миром по необходимости, для 
удовлетворения практических нужд монастырей, на-
чинаешь руководствоваться земной волей ради бóль-
ших успехов своей внешней деятельности. И это не-
приметно изменяет атмосферу обители и сам образ 
жизни монаха. В итоге мы видим монахов, которые 
вынуждены в силу своих монастырских должностей, 
послушаний следовать ритму жизни не монастыря, а 
мирских людей. На первое место выставляются вро-
де бы и правильные вещи, такие как социальное или 
миссионерское служение, или хозяйственная деятель-
ность с благой целью приобретения средств для вос-
становления и содержания обители. Разве плохо быть 
миссионером, нести слово Божие, помогать нуждаю-
щимся или зарабатывать своим трудом деньги для мо-
настыря? Конечно, нет. Но плохо и неправильно когда 
всё это становится основной деятельностью – выше 
молитвы, выше безмолвия и послушания. С откло-
нением от древней монашеской традиции возникает 
опасность, что монастырь не сможет уже вырваться из 
порочного круга. 

О явных признаках обмирщения было сказано еще 
на первом съезде монашествующих в 1909 году. Убор-
щицы и поварихи, прачки в мужском монастыре, мно-
гочисленные штатные трудники-мужчины в женском 
монастыре – все это свидетельство вторжения мирско-
го духа. А сегодня и компьютеры в монашеских кельях 
– месте уединения и молитвы. Там же холодильник и 
микроволновки, какие-то дорогостоящие гаджеты, ко-
торые не нужны для несения послушания. Также и не 
братские, немирные отношения насельников между 
собой – прямое свидетельство игнорирования прине-
сенных Богу обетов отречения от мира. И в основе все-
го этого лежит своя воля, непонимание основ монаше-
ства, заражение духом гордости мира сего.

Удержанию обетов призвана помочь аскеза – упраж-

нение в различных добродетелях и в воздержании от 
зла. Пути же аскезы для нас определяются тысячелет-
ним духовным опытом множества подвижников.

В первом томе «Добротолюбия», в пятой главе рас-
сказывается следующее: «Сошлись некогда отцы к 
св. Антонию, чтобы расследовать, какая добродетель 
совершеннее всех и какая могла бы охранить монаха 
от всех сетей вражьих. Всякий из них сказал, что каза-
лось ему правильным.

Причем одни похвалили пост и бдение, так как они 
упорядочивают помыслы, тонким делают ум и облег-
чают человеку приближение его к Богу, другие больше 
одобряли нищету и презрение вещей земных, потому 
что через это ум становится спокойней, чище и сво-
бодней от забот мирских, а потому приближение его к 
Богу делается более удобным; некоторые хотели дать 
преимущество перед всеми добродетелями милосер-
дию, потому что Господь скажет милосердным: при-
идите благословеннии Отца Моего, наследуйте угото-
ванное вам царствие от сложения мира (Мф. 25:34), 
иные говорили иное.

А св. Антоний сказал: “Все добродетели, о которых 
вы поминали, очень спасительны и крайне нужны 
тем, кои ищут Бога, и кои пламенеют сильным жела-
нием приблизиться к Нему. Но мы видели, что многие 
измождали свои тела чрезмерным пощением, бдения-
ми, удалением в пустыню, усердно также ревновали о 
трудах, любили нищету, презирали мирские удобства, 
до того, что не оставляли себе столько, сколько нужно 
на один день, но все, что имели раздавали бедным, и 
однако ж бывало, что после всего этого они склоня-
лись на зло и падали, и, лишившись плода всех оных 
добродетелей, делались достойными осуждения.

Причина этому не другая какая, как то, что они не 
имели добродетели рассуждения и благоразумия, и 
не могли пользоваться ее пособием. Ибо она-то и есть 
та добродетель, которая учит и настраивает человека 
идти прямым путем, не уклоняясь на распутья. Если 
мы будем идти царским путем, то никогда не будем 
увлечены наветниками нашими, – ни справа, – к чрез-
мерному воздержанию, – ни слева, – к нерадению, бес-
печности и разленению. Рассуждение есть око души и 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 383 от 30 апреля 2023 г.
11

ее светильник, как глаз есть светильник тела: так что 
если это око светло будет, то и все тело (наших деяний) 
светло будет, если же око сие темно будет, то и все тело 
темно будет, как сказал Господь в св. Евангелии (Мф. 
6:22, 23).

Рассуждением человек разбирает свои желания, сло-
ва и дела, и отступает от всех тех, которые удаляют его 
от Бога. Рассуждением он расстраивает и уничтожает 
все направленные против него козни врага, верно раз-
личая, что хорошо и что худо”».

Великому святому XX века, старцу Иосифу Исиха-
сту принадлежат слова: «Прежде всего познай самого 
себя, то есть узнай о самом себе, каков ты есть. Каков 
ты воистину, а не каков ты думаешь, что ты есть. С 
этим знанием становишься мудрее всех людей. С та-
ким познанием себя и в смирение приходишь, и бла-
годать получаешь от Господа. Если же не приобретешь 
самопознания, а рассчитываешь только на свой труд, 
знай, что всегда будешь находиться вдали от пути».

Вдали от монашеского пути спасения находится 
человек, внимающий мирскому духу самообольще-
ния, не умеющий различать соблазны века сего. Так 
эта болезнь духовного опьянения проникает за стены 
святых обителей, где живут и подвизаются монахи, 
совершающие духовную борьбу. Хотя именно они 
должны иметь особую чистоту и ясность евангельско-
го сознания. Иногда и там фантазия вносит фальшь 
в аскетическое самосознание инока. Тогда и он забо-
левает лицемерием и создает ложный образ, для того 
чтобы выглядеть в глазах окружающих или даже – в 
собственных – выдающимся подвижником, молит-
венником, или знатным храмостроителем, или уме-
лым хозяйственником.

Преподобный Марк Подвижник отмечает: «Превоз-
носящийся не знает себя самого». Если кто своей гор-
достью и эгоизмом возносится выше самого себя и по-
мышляет о себе как о важном и великом, то его далеко 
уносит от реального себя и, следовательно, он себя не 
знает. В этом случае создаваемый гордым человеком 
прекрасный образ не соответствует реальности. Это 
искусственный образ с фантастическим содержанием, 
созданный преувеличенным мнением человека о себе. 
Фантастический материал для создания этого образа 
используется бессознательно, в соответствии с соб-
ственными желаниями человека или в соответствии 
с требованиями окружающего его общества. Поэтому 

превозносящийся не знает подлинного себя, хотя са-
мому ему кажется, что он знает каков он.

Для того чтобы добродетель или духовный дар во-
шли в душу монаха и придали ей евангельскую чи-
стоту, требуются усилия, трудная и суровая духовная 
борьба. Когда же в душу монаха проникает опьянение 
фантазиями, превозношение, тщеславие и гордость, 
тогда его подвижничество теряет тот подлинно еван-
гельский характер, который созидается Святым Духом. 
В древних патериках можно встретить рассказы об ис-
кажениях в монашеском подвиге. Это случается, когда 
монах следует своим личным пожеланиям и устремле-
ниям и тем самым возносит свою личность выше того, 
каков он в реальности. Так создается фантастический 
образ одаренного, а то и освященного, добродетельно-
го и просвещенного, почти что святого уже старца.

Итак, противостоять опьяняющему духу мира, со-
гласно святоотеческой, монашеской традиции, можно 
лишь подвизаясь в добродетели рассуждения и трез-
вомыслия. Каждый искренне желающий идти мона-
шеским путем не может не испытывать потребности в 
честном, незамутненном взгляде на самого себя и на 
окружающий нас мир.

«Трезвение – это свобода от самообмана, в духов-
ном смысле – состояние, противоположное прелести. 
А человек в прельщении – это тот, кто доверился са-
мому себе, своему испорченному, искаженному гре-
хом мнению. В духовной жизни прелесть проявляется 
как самоуверенность, исключительное доверие своим 
суждениям, когда собственное “я” становится един-
ственным критерием в отношении человека к миру, 
Богу и ближним <…>

Спасение без трезвости, конечно же, невозможно, по-
тому что только человек, видящий самого себя таким, 
каков он есть, может правильно оценить ситуацию и в 
собственном внутреннем мире, и в мире окружающем. 
У преподобного Петра Дамаскина есть замечательные 
слова: “Начало спасения человека – это видение сво-
их грехов, бесчисленных, как песок морской”. И дей-
ствительно, человек, трезво оценивающий свои воз-
можности, свои силы, свое состояние имеет шансы его 
исправить».

Каковы же пути стяжания здравого взгляда на само-
го себя и на окружающий мир? Так, святитель Игна-
тий (Брянчанинов) говорит, что трезвение есть «не-
престанное пребывание в молитве и в слове Божием».

Священномученик Пётр Дамаскин указывает в ряду 
семи телесных деланий важность «…чтения слов и 
жизнеописаний отцов; без всякого внимания к чуж-
дым или каким-либо другим, особенно же еретиче-
ским, учениям, чтобы читающий мог уразуметь, из 
Божественных Писаний и из рассуждений отцов, как 
побеждать страсти и приобретать добродетели, и что-
бы ум его наполнился словами Духа Святого и забыл 
прежние неприличные слова и разумения, которые 
он слышал, будучи вне кельи, и чтобы чрез многое 
упражнение в молитве и чтении пришел в благие мыс-
ли: ибо молитве помогает чтение в безмолвии, и чте-
нию – чистая молитва».

Также, по слову святого Петра Дамаскина, необхо-
димо «…вопрошение опытных о всяком слове и на-
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чинании, чтобы от неопытности и самоугодия не об-
манываться часто, иное, вместо должного, помышляя 
и делая, и не впадать в самомнение думающему, что 
знает, но еще не познавшему как должно, по слову 
апостола».

О несомненной пользе изучения святоотеческих 
трудов говорит святитель Феофан Затворник: «Для 
тех, которые вступили на путь к лучшему ж совершен-
нейшему, оно дает нужные указания в сомнительных 
и недоуменных случаях, когда нет наличного опытно-
го руководства, или когда и это само встречает нераз-
решимости, не позволяющие давать окончательные 
решения, которые устраняли бы всякое колебание в 
шествующем. Очень важно бывает знать, как и куда 
ступить ногою в известном случае, чтобы не сделать 
ошибки. И вот здесь какое-нибудь в нескольких словах 
изречение отеческое разгоняет тьму, воссияв подобно 
лучу молнии среди ночи. <…> Вот почему между ис-
тинными христианами всегда была и есть потребность 
иметь под руками святоотеческие писания о духовной 
жизни».

Здесь со святителем Феофаном единомыслен и свя-
титель Игнатий (Брянчанинов): «Старайтесь читать 
книги святых отцов, соответствующие вашему образу 
жизни, чтобы вам можно было не только любоваться 
и наслаждаться чтением отеческих писаний, но чтобы 

можно было прилагать их к самому делу. Христианин, 
живущий посреди мира, должен читать сочинения ве-
ликих святителей, писавших для народа, научающих 
добродетелям христианским, идущим для тех, кото-
рые проводят жизнь среди занятий вещественных. 
Другое чтение для иноков общежительных: они долж-
ны читать святых отцов, написавших наставления для 
этого рода жизни. И еще другое чтение для безмолв-
ников и отшельников».

Таким образом, по учению преподобных отцов, за-
ражение ложным духом мира, фантазиями, болезнен-
ной мнительностью и тщеславием врачуется советом с 
духовно опытными, старшими братьями, духовником 
или игуменом. Это делание неразрывно связано с на-
стоящей, правильной духовной жизнью: усвоение его 
возможно только для человека верующего, постоянно 
сверяющего камертон души с Писанием и Предани-
ем Церковным, со святоотеческими трудами. Только 
тогда монашеское делание не будет лицемерным теа-
тром, обманывающим и самого инока, и окружающих, 
а станет живым и деятельным продолжением древней 
монастырской традиции спасения. 

Доклад игумена Агафангела (Белых), настоятеля 
Свято-Троицкого Архиерейского подворья, г. Бел-
города на XXXI Международных Рождественских 

образовательных чтениях, 24.01.2023 г.

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН

В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре в течение 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен преподобному Сергию Радонежскому + свеча еже-

недельно в течение 1 месяца) 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Дорогие братья и сестры!

Теперь у вас есть возможность   
подать требы о здравии или о упокоении 

с помощью нашего чат-бота.

Чтобы им воспользоваться, сканируйте QR-код.
Наш чат-бот работает ВКонтакте и Телеграме.
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О МОЛИТВЕ

Молитва – главное содержание жизни православного христианина, потому что через молитву проис-
ходит общение человека со своим Создателем – Богом. В этой рубрике максимально просто и ясно даются 
ответы на вопросы: что такое молитва, зачем нужно молиться и как этому научиться? Автор – митро-
полит Иларион (Алфеев) – рассказывает о молитве «Отче наш», о молитве Иисусовой, молитве в храме и 
дома, за живых и усопших, за близких и врагов.

Молитва-встреча
Молитва – это встреча с Богом Живым. Хри-

стианство дает человеку непосредствен-
ный доступ к Богу, Который слышит человека, 
помогает ему, любит его. В этом коренное отли-
чие христианства, например, от буддизма, где во 
время медитации молящийся имеет дело с неким 
безличным сверхбы-
тием, в которое он 
погружается и в кото-
ром растворяется, но 
Бога как живую Лич-
ность он не чувству-
ет. В христианской 
молитве человек 
ощущает присутствие 
Бога Живого.

В христианстве нам 
раскрывается Бог, 
ставший Человеком. 
Когда мы стоим пе-
ред иконой Иисуса 
Христа, мы созерца-
ем Бога Воплотив-
шегося. Мы знаем, 
что Бога невозможно 
представить, описать, 
изобразить на иконе 
или картине. Но мож-
но изобразить Бога, 
ставшего Человеком 
– такого, каким Он 
явился людям. Через 
Иисуса Христа как 
Человека мы раскры-
ваем для себя Бога. 
Это раскрытие проис-
ходит в молитве, об-
ращенной ко Христу.

Через молитву мы 
узнаем, что Бог уча-
ствует во всем, что 
происходит в нашей жизни. Поэтому беседа с Бо-
гом должна быть не фоном нашей жизни, но ее 
главным содержанием. Между человеком и Богом 
существует множество барьеров, которые преодо-
леваются только с помощью молитвы.

Часто спрашивают: зачем нужно молиться, про-
сить у Бога что-либо, если Бог и так знает, что нам 
нужно? На это я бы ответил так: мы молимся не 

для того, чтобы у Бога что-то выпросить. Да, в ка-
ких-то случаях мы просим у Него конкретной по-
мощи в тех или иных житейских обстоятельствах. 
Но главным содержанием молитвы должно быть 
не это.

Бог не может быть лишь «вспомогательным 
средством» в наших зем-
ных делах. Главным со-
держанием молитвы 
должно всегда оставаться 
само предстояние Богу, 
сама встреча с Ним. Мо-
литься нужно для того, 
чтобы побыть с Богом, 
соприкоснуться с Богом, 
ощутить Присутствие 
Бога.

Однако встреча с Богом 
в молитве происходит не 
всегда. Ведь даже встре-
чаясь с человеком, мы 
далеко не всегда можем 
преодолеть разделяющие 
нас барьеры, сойти в глу-
бины, часто наше общение 
с людьми ограничивает-
ся лишь поверхностным 
уровнем. Так и в молит-
ве. Порой мы чувствуем, 
что между нами и Богом 
– словно глухая стена, что 
Бог нас не слышит. Но мы 
должны понять, что этот 
барьер поставлен не Бо-
гом: мы сами своими гре-
хами воздвигаем его. По 
словам одного западного 
средневекового богослова, 
Бог всегда рядом с нами, 
но мы бываем далеки от 
Него, Бог всегда слышит 

нас, но мы не слышим Его, Бог всегда внутри нас, 
но мы - снаружи, Бог в нас дома, но мы в Нем 
чужие.

Будем помнить об этом, когда готовимся к мо-
литве. Будем помнить о том, что всякий раз, вста-
вая на молитву, мы соприкасаемся с Богом Жи-
вым. 

Митрополит Иларион (Алфеев)
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспи-
танием детей и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-си-
роты находятся под опекой сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный 
колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре 
живут, воспитываются и учатся более 200 детей. Вот почему тема воспитания для нас так 
актуальна.

О преподавании веры в школе

Нельзя преподавать истины веры, как препо-
дают историю или географию, их надо препо-

давать как жизнь. Поэтому когда, скажем, в Рус-
ской гимназии в Париже на экзамене спрашивали 
ребенка: «Расскажи про третье путешествие апо-
стола Павла», я пожимал плечами и думал: какое 
дело апостол Павел и его третье путешествие име-
ют к спасению души этого ребенка? Я сам поня-
тия об этом не имею, забыл давно, и мне никогда 
не было интересно. Павел мне интересен, а куда 
он ездил — лишь постольку, поскольку там что-то 
происходило. 

Поэтому преподавание, заучивание Священной 
истории как рассказа только разрушает. Кроме 
того, есть моменты Священной истории, где рас-

сказ как бы не имеет никакого смысла. Возьмите, 
например, рассказ о Самсоне. Самсон дал своей 
возлюбленной остричь себя, и у него пропала вся 
сила. Как на это реагирует ребенок? Что это како-
е-то колдовство, что в его волосах была какая-то 
колдовская сила. А все дело в том, что длинные 
волосы носили те, кто был Богу посвящен. В тот 
момент, когда Самсон снял с себя волосы и выбро-
сил, его посвящение Богу прошло, и Божественная 
сила от него отошла. И тут два способа рассказать 
о Самсоне. Один рассказ — нелепый, и никто в 
него не поверит, или поверит так же, как верит в 
народные сказки: «сказка и ничего другого»; или 
рассказ, полный смысла.

И еще я скажу, как я преподавал. Я знаю, что 
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преподают разно, но я шесть лет преподавал груп-
пе детей здесь, и до этого преподавал во Франции 
группам. Я вел беседу так. Мы брали воскресное 
Евангелие, то есть тот текст, который будет чи-
таться на следующий день (мы собирались по 
субботам), и я его рассказывал как можно более 
живо и выпукло, своим языком, держась Еван-
гелия, ничего не прибавляя, ничего не убавляя, 
но не употребляя тех выражений или оборотов, 
которые для детей чужды, непонятны, а стараясь 
из рассказа сделать что-то живое, интересное для 
них. А потом я им ставил вопрос: а что вы об этом 
думаете? И в течение часа мы обменивались мне-
ниями. Причем группа состояла из детей от шести 
до четырнадцати лет, и оказывалось, что немного 
туповатый 14−летний может чему-то научиться 
от шустрого шестилетнего, и был постоянный об-
мен. Причем они сначала старались понять, что 
тут сказано, как это может быть, почему; затем — 
как это применить или какие из этого заключе-
ния можно сделать для своей собственной жизни. 
А потом мы этот текст вычитывали на славянском 
языке или на русском языке, чтобы, когда они ус-
лышат его в храме, они все в нем узнали, чтобы 
каждое слово было, словно рука, которая косну-
лась струнки в их душе, чтобы от этого прикосно-
вения у них запела душа.

Вот, я сказал «запела душа», и мне вспомнилось 
еще нечто. Мне было тогда 19 лет, и я в Париже на 
Трехсвятительском подворье на клиросе читал ря-
дом с очень старым монахом, дьяконом, таким от-
цом Евфимием. Он был очень стар и очень разбит 
жизнью, и он читал и пел с такой невообразимой 
быстротой, что я даже глазами не мог уследить по 
книге. Когда служба кончилась, я ему сказал (знае-
те, в 19 лет иногда бываешь очень дерзким): «Отец 
Евфимий, вы сегодня у меня украли всю службу; а 
что хуже — вы, наверное, ее и у себя украли, пото-
му что вы не могли ничего понимать из того, что 
вы читали». Он заплакал и сказал: «Ты меня про-
сти! Но знаешь, меня пяти лет отдали в монастырь 
из деревни, потому что кормить было нечем. Я все 
эти святые слова сначала слышал, потом читал, 
потом пел, уже 80 лет с лишним, и теперь, когда 
я вижу слово, раньше, чем я даже его произнесу, 
словно какая-то рука касается в моей душе стру-
ны и вся моя душа поет перед Богом». Я подумал: 
какой позор! Я ползу глазами со слова на слово и 
никак не отзываюсь, или изредка что-то дрогнет в 
душе, а он глазами пробежал — и у него вся душа 
поет, как арфа… Это очень важно.

А кроме того, когда мы в школе занимались, 
я поднимал с детьми нравственные вопросы. То 
есть: что у вас случилось на этой неделе? — поссо-
рились, или обманули кого-то, украли что-ни-
будь — все равно что. И мы начинали нравствен-
ный разбор этого поступка. Ты, Андрюша, вот 
что сделал (говорили они): ты не только играл 
мячиком во дворе, но ты нарочно пустил мячи-
ком в окно. Почему? Что тебя побудило?.. Он 
что-то сказал, другой мальчик что-то добавил, 

и завязывалась беседа. Но что было в этом поу-
чительного? Конечно, не то, что он разбил окно, 
а то, что по ходу беседы постоянно кто-нибудь 
говорил что-то, что можно было отнести к Свя-
щенному Писанию. И я их останавливал: А! Ты 
это сказал; а до тебя это апостол Павел сказал. 
Вот посмотрим в книгу… Ты так сказал? — это в 
Евангелии сказано уже до тебя… И вот так посте-
пенно, исходя из проступков или из каких-ни-
будь радостных событий жизни, мы вплетали в 
жизнь евангельские рассказы, апостольские сло-
ва, Христовы заповеди, Его пример и т. д. И вот 
мне кажется, что в этом заключается религиоз-
ное воспитание ребенка в школе.

Кроме того, это имеет и другое измерение. Если 
школа построена так, чтобы она была действи-
тельно товариществом между детьми, то есть детей 
между собой и детей со своими преподавателями, 
то это место, где они могут научиться измерению 
жизни, которого на улице не найдешь, то есть то-
вариществу, лояльности, правдивости и т. д. И 
мы можем тогда, потому что создаем такую среду, 
постепенно, создать общество детей, которые, вы-
растая в подростков и взрослых людей, будут спо-
собны осознать (не потому что их дрессировали, а 
потому что они с детства тому научились и воспри-
няли), что мир, в котором мы живем, должен стать 
иной.

И еще: когда они будут подростками, рано или 
поздно перед ними неминуемо встанут нравствен-
ные проблемы. Если они никогда не были в еди-
нодушной, единомысленной среде, причем едино-
мысленной со Христом, единомысленной с Богом, 
то они пойдут за советом на улицу, к школьным то-
варищам и получат ответы, которые могут быть со-
вершенно разрушительны. Если же в приходской 
школе создалось настоящее товарищество, причем 
товарищество, которое хочет строить жизнь (на 
каждом уровне можно строить жизнь, на каждом 
возрастном уровне это возможно), то они пойдут 
к своим, и свои им скажут: нет, так нельзя, ты бу-
дешь недостоин себя самого, ты будешь недостоин 
нашего товарищества, ты не будешь достоин имени 
русского человека, твоего звания православного… 
И это может человеку помочь стать на ноги, когда 
он уже начинает падать на колени. Вот почему мне 
кажется, что церковная школа в этом отношении 
может иметь громадное значение. Не потому что 
ты научишься конкретным фактам о жизни Хри-
ста, а потому, чтó она тебе дает. 

Та девчушка, о которой я вам говорил раньше, 
которая ожила душой, когда начала петь русские 
песни, как-то при мне (я не должен был слышать, 
но слышал) сказала кому-то из взрослых: «Знае-
те, отец Антоний нас никогда ничему не учит, но 
он нас так вдохновил Евангелием, что мы сами из 
него начали учиться». А если не вдохновить, как 
только ты кончишь говорить, все как-то замирает 
в молчании. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
«Воспитание детей в вере»
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ
Тот, кто любит Бога, не может не любить и сотворенный Им окружающий мир. Святые всегда с любо-

вью и состраданием относились к птицам и животным и находили с их стороны благодарность. В нашей 
новой рубрике представлены свидетельства об особом благодатном поведении животных, находящихся 
в близком общении со святыми. Житийные описания составлены студенткой 3 курса колледжа «Добрая 
школа на Сольбе» Дарьей Агеевой.

Преподобный 
Савва Вишерский 

и медведь

С малых лет святой стремился к мирной, уединенной 
жизни, постился и постоянно пребывал в молитве. 

Мирская суета тяготила преподобного Савву, он уда-
лился в глушь и поселился близ реки Вишера. Однако, 
слухи о пустыннике быстро распространились по всей 
стране. Вскоре вокруг преподобного образовалась оби-
тель, названная Вишерская. 

Подвизаясь в монастыре, старец сотворил немало 
чудес, прославляя Бога. Однажды в обитель повадил-
ся ходить большой медведь. Он разорял монастырские 
ульи, топтал грядки с овощами, и даже задрал двух 
лошадей, чем сильно опечалил иноков. Узнав об этом, 
преподобный подозвал к себе зверя, пристыдил его и 
повел в Великий Новгород на вече – народное собра-
ние, где решались все важные вопросы в те времена. 

Святой не торопясь шел впереди, опираясь на посох 
и творя молитву, а за ним, грузно переваливаясь, плел-
ся медведь. Он без веревки беспрекословно слушался 
святого и все, встречавшие их, устрашались такому не-
обычному зрелищу.

Когда преподобный привел зверя на суд, все замерли 
c удивлением. По окончании дела решено было, чтобы 
медведь работал в монастыре вместо лошадей, кото-
рых он загрыз. Зверь послушно последовал за старцем 
Саввой в обитель и до кончины преподобного покорно 
служил братии. 

Главный редактор – Игумения Еротиида
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ
152030 Ярославская обл., Переславский р-н, местечко Сольба
сайт: solba.ru
электронная почта: solba@solba.ru
телефон: +7-915-970-24-74,
посещение монастыря: +7-980-749-17-75

П р о с и м   В а с 
не использовать 
газету в быто-
вых целях. Луч-
ше передайте ее 
Вашим друзьям.

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

                       Уроки простоты

Господи, как просто и как чудно
сочетанье линий на коре.
В древнем храме тихо и безлюдно.
Облако почило на горе.

Всё, что было, сердце не забудет.
Всё, что будет, память сохранит.
В детском сердце веры не убудет
и Псалтирь вовек не замолчит.

Сколько можно жить и мыслить сложно?
Сердце очищаю простотой,
по траве ступаю осторожно,
измеряю время тишиной.

В простоте я обретаю смыслы,
вспоминаю заданную цель.
Снова в почках набухают листья,
и на сердце царствует апрель.

И никак мне не поставить точку,
в день такой псалмы текут рекой.
А с иконы нежно смотрят очи
Девы Всеблаженной и Святой.

Монах Салафиил


